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人生是艰苦的。对不甘于平庸凡俗的人那是一场无日无夜的斗争，往往是悲惨的、没有光华的、

没有幸福的，在孤独与静寂中展开的斗争。……他们只能依靠自己，可是有时连最强的人都不免于在

苦难中蹉跎。 罗曼·罗兰

他穿着一件黄色圆领短袖休闲衫，黑

裤子，拖鞋，淡泊而自然。他的画室是我印

象最深的画室之一：一张极宽大的画桌，置

于画室中央；桌右角有盆龟背竹，1米多高。

他是从芜湖一座老屋走出来的，这座

老屋坐落在芜湖的后家巷。在芜湖念完高

中，他大学四年在省城度过。文革中大学

毕业，被分到阜阳县大田中学，那里生活极

艰苦；后来他结了婚，调入铜陵县文化馆工

作。

这期间，1977年建军50周年，安徽省

文联鲍加先生将他从铜陵文化馆抽来，进

行人物画创作。他创作出一幅《最后一碗

炒面——周总理在长征路上》，省文艺界老

领导赖少其见了高兴地说：“这幅画到北京

一定能选上！”王涛此时连一方像样的印章

也没有，赖老便自己动手为他刻了一枚印

章。说到这里，王涛把这颗用布小心包着

的印章取了出来，我细细端详，画上周恩来

手端一碗炒面，正给躺在担架上的小红军

战士吃，旁边还有几个战士俯身帮忙。人

物栩栩如生。我以前只知道油画适合表现

人物，没想到国画也能这样成功！1979年，

王涛考研究生，能够在七八百名考生中脱

颖而出，与这幅画不无关系。

那年，浙江美院只招4名研究生。

浙江美院以潘天寿为核心，包括李震

坚、周昌谷、方增先等画家，形成中国画的

浙派人物画群体，影响极大。

说到这里，王涛点燃了一支雪茄，说了

当时有趣的见面：“我走进浙美考试，一位

老师见了，说，看，来了一位小老头！李震

坚老师说，他看上去老，其实才30几岁。”

王涛说：“当时，浙美我一个老师也不

认识，两眼一抹黑。没有这位伯乐，哪有我

的今天！”

对艺术，他说：“生活、性格、个性，都影

响着艺术家的创作。社会上，能够出多少

官，不一定能出一两个艺术家。民国出多

少成就斐然的画家，打仗期间，有人家徒四

壁，靠变卖家产度日。艺术家出现不易啊，

多少有才华的人，被社会糟蹋了！”

芜湖的老屋，现早被拆除了。老屋的

一扇一米见方的雕花摇头格子窗，现保留

在他身边；窗格里镶着的“德乐园”三个字，

是他自题的。他有一方“德乐园之灵气”的

闲章，现每有得意之作，长跋一段便盖上这

方图章。他说这是老屋给他带来的灵气。

近年，他的这种恋旧情结愈来愈强烈，

终于在同是皖南的査济购了一座老屋。

他是从老屋走出来，现在又回到了老

屋去。

今天，王涛的画，已逐渐为社会所推

崇。中央文史馆书画院，从全国选了9名

画家，他便是其中之一。

他的书画在市场上正看涨，但对此他

很有自知之明。

他说：“我还是铜陵县文化馆的那个王

涛，如果我还在铜陵，不过是个退休馆员，

一幅画卖5块10块，现在呢，5万10万，求

我的画，不过是有需要的，比如房地产老板

要送人，官场腐败。”

大姐退休后的生活更加丰富多彩，原

来她参加了市老年大学的各种兴趣班，有

时上街打腰鼓或下乡演戏，有时在家搞编

织等，大姐通过老年大学这个平台走向社

会的大舞台，使她的夕阳生活红红火火，步

入了人生的又一个黄金时期。

大姐首选腰鼓队，红色的腰鼓、绸带、

服饰，几十个人排在一起学舞，一片红色的

海洋，大姐曾是文艺骨干，长龙般的腰鼓

队，大姐自然成了排头兵。大姐在腰鼓队

越活越年轻，她们生活节奏快，紧跟时代步

伐，报刊杂志上都登有大姐打腰鼓的火红

的照片。

大姐报名曲艺班学习，又与市扬剧协

会结缘，她办事认真人缘好，扬剧协会到四

乡八镇演出，哪里挂起红色的戏幕，哪里就

有大姐忙碌的身影。每年的护国寺公园庙

会、宝林寺的佛事、农家结婚、过寿、庆丰年

等，大姐的扬剧协会送戏上门，为父老乡亲

演出传统的扬剧，宣传新风俗、讲社会和

谐，给人民群众带来欢乐的笑声。特别是

组织戏迷新春戏曲演唱会，邀请滁州、南

京、镇江等地票友到天长同台献艺，大姐从

联络会堂、印发请柬、编排节目表到吃住行

的安排，大姐全身心投入，全方位服务，忙

碌中也享受着生活的快乐。

大姐参加了老年大学的工艺编织班

后，她的编织技艺更加提高。大姐从小就

会用扎辫子的彩色塑料皮筋编小花篮、小

葫芦，用钩针绣毛主席画像，惟妙惟肖。现

在编织的材料丰富多彩，大姐用小花布片、

绒线、彩纸、玻璃丝、彩珠等材料编织成锦

袋、钱包、坐垫、纸篓、靠背、拖鞋、手套、帽

子、披肩、门帘等等，所编的工艺品人见人

爱，大姐也慷慨大方地送给亲朋好友，既满

足了人们的欣赏，又美化丰富了人们的生

活。大姐还在南京夫子庙市场，学习玻璃

丝编花瓶的技术，她边看边学，过目不忘，

回家后为我们编织了笔筒、纸抽盒等实用

物品。大姐还向弟媳学习了制作新款式保

暖鞋的方法，为老姐妹们送上一份温暖，得

到大家的一致称赞。大姐在辛勤的编织过

程中，享受着创作的乐趣，大姐的夕阳生活

充实又充满快乐，也给周围朋友的生活带

来了温暖、幸福。

写下这个题目，我便再三思量，别把

事情弄拧了。常言道：“笑比哭好！”因为

笑表现了欢乐，哭则意味着难过、悲哀。

追求欢乐，避之悲哀，本是人之常情。那

么，又为什么说哭比笑好呢？

想来想去，我觉得世上的事情大都

求不得完完全全。以笑为例，据说形形

色色有二十余种，也不尽是欢乐和快慰，

比如惨笑、苦笑、冷笑、嘲笑……等等，想

来笑者本人心中一定十分不悦，甚至悲

痛万分。一位朋友“告了”某领导多吃多

占，结果被调离机关，打发到一个偏远的

山区充实第一线去了，其理由是因为他

觉悟高，我的这位朋友有苦难言，只是一

笑，扛着行李走了。这一笑，笑得真是触

目惊心。一位招待所的服务员，看到一

些领导借口大吃大喝，心里十分难过，但

她没办法，只好微笑着为他们服务，笑着

斟酒，笑着倒茶，笑在脸上，恼在心中。

这一笑，笑得实在强人所难！

我们的笑在许多时候是言不由衷

的，我们笑着奉承领导，为的是请领导能

多关照；我们笑着去买肉，希望人家给够

了斤两；我们笑着去接送孩子，怕阿姨们

委屈了孩子；我们笑着去取报纸，怕人家

藏匿起自己订的杂志……人们各揣心怀

地笑着，其中有几多怨惧，几多辛酸！中

国人是很讲究笑的，除了“笑比哭好”，还

有“凡事开口三分笑”的古训，另外还有

“笑一笑，十年少”的警句。笑，便是有了

修养；笑，便是有了文明。因此，高兴也

罢，痛苦也罢，愤怒也罢，都一笑了之。

虽然笑可谓从容，笑可谓轻蔑，笑可谓讽

刺，但细细品味，都免不了有点阿Q的味

道。

我从不反对笑。如果笑能给人们带

来温暖，笑能带来真情，笑能抵制卑劣与

贪欲，何不开怀大笑呢？但令人忧心的

是，我们许多笑是对假恶丑的容忍，致使

那些卑劣灵魂、有恃无恐。倘若这样，与

其强装笑颜，还不如为之恸哭来得实在，

来得痛快淋漓，来得撼动人心，以致醒悟

世人。仅从这个意义上说，哭比笑好。

该歌者高歌，当哭者长哭，对真善美的东

西，我们理当弘扬；对假恶丑的都该鞭

挞。只有这样，社会正气才能树立；只有

这样，我们的笑才能畅快！

骑着二六的自行车，如轻风一般穿梭

在街道上，轻巧而又不失稳重，当然是骑自

行车的“老手”了，当然也是对街道再熟悉

不过的人了。偶尔，也会优哉游哉地骑着

自行车溜达，欣赏街头的风景、感悟河边的

意境。

最近，我们家那位极力怂恿我去买一

辆小车开，上班方便，回乡下自由。衡量再

三，俺还是决定做一个坚定的自行车派

者。尽管有多个好友磨耳皮：“小易，要提

高生活品质了，要学会享受生活了！……”

但我仍固执于“老革命”的姿态。

本人思想不陈旧，但也不是很时尚，生

活闲适愉悦就好。骑自行车是充满乐趣

的。我九、十岁的时候，硬是偷偷地推着大

人的自行车开始学起来。十二三岁的时

候，我读初中，路远，没办法，骑着修了再修

的载重自行车去上学，总喜欢和同学一起

嬉闹。现在每天骑着自行车上下班，很是

舒适。对于市民惰于锻炼的亚健康身体，

上下班骑自行车无疑是很好的方式。

偶尔的一个假日，和朋友们或者同事

们，一起骑着自行车到乡野自然间转转，又

何尝不是“一种神仙般的日子”呢？印象

中，那次骑自行车去高坪，感觉就很开心。

一路上，大家乘着清风穿行于乡间路，闻着

两旁的花草树木与农家菜的香味，一种颤

动心灵的亲切与美好盈溢开来。“秋风吹不

尽，总是玉关情”——前进的路旁，不时地

有一两棵柿子树挂着橘黄橘黄的果子，像

许多精灵的眼睛：大大的，亮亮的。偶尔一

个、两三个红彤彤的。高坪之美，美在“清

水出芙蓉，天然去雕饰”。

旅途之美，美在自由如风。骑自行车短

程旅游，就有这么个好处。我，要坚定地做一

个“自行车派者”，让健康相伴，让快乐飞翔。

张扬个性，淡泊人生

哭笑之间
李承志

做个坚定的“自行车派”
易大华

大姐的夕阳红
王树


